

República	1	25
Extranjero (Unión Postal)	2	50
Extremo	1	50

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

Oficinas: Conquistador, 30

Número suelto. . . 5 cts.
Id. atrasado . . . 10

PASTILLAS MORELLÓ

obran por inhalación impregnando el aparato respiratorio, los vapores antisépticos, anticatarrales y antiasmáticos que desprenden á medida que van disolviéndose en la boca. Curan las Resfriados, Tos, Bronquitis, Asma, Dengue, Catarros Ronquera, Abscesos pulmonares, etc.

Farmacia VALENZUELA y principales

AL DIA

Los culpables

Volvamos al teatro,—quiero decir, hablemos de eso que hemos convenido en calificar de teatro.

Después de muchísimos meses transcurridos entre lamentaciones, proyectos y esperanzas... la opinión ha tenido que volver de nuevo á la eterna censura, y el descontento de tirios y cretanos es cosa manifiesta no obstante el favor que nuestro público dispensa á las empresas del Principal.

Todos están conformes: aquí no es posible—dicen—traer una buena compañía de ópera. Les hechos han confirmado esta creencia que no hay otro remedio que acatar, en vista de la general indiferencia. Pero es el caso que los mismos que critican (mejor diríamos, que censuran) contribuyen al éxito de los desastres artísticos y al lucro de las empresas.

Y como es necesario hallar una cabeza de turco sobre que descargar las responsabilidades colectivas, todo se vuelven corrillos donde se comenta y se aquilata el valor personal de tal ó cual artista, pobre víctima de todas las calamidades y engaños.

Generalmente el tenor A ó el caricato B ó la tiple Z es quien recoge las censuras de los inteligentes quienes se contentan con fantasear reformas parciales para completar, en lo que cabe, el cuadro de los artistas. Sin embargo, no deja esto de ser una mayúscula injusticia. La actual compañía del Principal es un conjunto de allegadizos que han sido llamados á cantar ópera como pudieran haberlo sido para juegos de prestidigitación. Todo es peor: orquesta, coros, dirección, etc. etc. pero todo bueno... relativamente.

Los carteles nos prometen grandes cosas: *Der Freischütz, Lohengrin, La Bohème*, cuerpo de baile en las óperas de espectáculo á cambio de evitarnos audiciones de *La Traviata y Rigoleto*. Y hasta ahora, si exceptuamos *I Pagliacci, Cavalleria* y *L' Africana* no hemos presenciado ninguna de las óperas incluídas en el repertorio.

L'Africana! ¿Es que puede pasar así obra semejante por la única razón de que el barítono es aceptable, no teniendo en la orquesta elementos suficientes, ni tampoco en la escena y con un tenor cuyo *paradiso tu m'a partien*, parece un jardincito de la frondosidad de los jardines burgueses de Son Rapiña?

Parece difícil hallar aquí á quien culpar. Los descuidos ó negligencias de la Diputación provincial, la Empresa que atiende tan solo á su negocio (lo cual me parece muy justo) y la imposibilidad material de dar con un público que no sea cómplice del mal gusto imperante y resista con complacencia relaciones que no son de hoy ni de ayer, sino de hace muchos años, todo esto viene á poner de relieve una vez más la muerte del *bel canto*, estrella cuya luz subsiste aun por efecto de la distancia, teniendo encantados á los optimistas del arte.—B.

Lamoureux

Ha fallecido en París el ilustre músico francés Charles Lamoureux á consecuencia de un edema pulmonar cuyos primeros síntomas se presentaron el sábado último, cuando el maestro acababa de dirigir uno de los conciertos que tan justo renombre le han conquistado.

Lamoureux nació en Burdeos el año 1824. Allí estudió música y llegó á ser un notable violinista, trasladándose más tarde á París y entrando á formar parte de la orquesta del Conservatorio.

Fundó más tarde la Sociedad de Conciertos que hoy lleva su nombre é influyó notablemente en la evolución del gusto francés, consiguiendo implantar el wagnerismo en la capital de Francia, para lo cual hubo de sos-

tener titánica lucha con la inculta plebe, que hacía cuestión de patriotismo el impedir las representaciones de las óperas de Wagner en París.

Los estrenos de *Lohengrin* y *Tanhauser* dieron lugar á desórdenes en las calles y que llegaron á revestir bastante importancia.

Afortunadamente, la cultura de aquel público y la plausible tenacidad de Lamoureux consiguieron sobreponerse á tal género de preocupaciones, y Wagner ha llegado á tener en Francia un éxito tan grande como merecen sus asombrosas concepciones.

Aparte de tan señalado servicio prestado por Lamoureux al arte musical tenía centrados este ilustre director méritos suficientes para ser considerado como una figura de gran relieve entre los que en las postrimerías del siglo actual han contribuido al esplendor artístico de la Nación vecina.

Inglaterra y el Transvaal

El comandante Diedricks.—Los prisioneros ingleses de Stormberg.—En el río Modder.—En el río Tugela.

Londres 23.—Un telegrama de la Ciudad del Cabo informa que en Mazeru han circulado rumores relativos á la muerte del comandante alemán Diedricks.

Según noticias de Colesberg, los ingleses hechos prisioneros en Stormberg fueron primeramente conducidos á Barbers y después á Kuapiaar.

También se dice que en Stormberg un destacamento entero se entregó, enarbolando bandera blanca, mientras otros destacamentos eran aprisionados en pequeños grupos.

Antes de abandonar un cañón, los ingleses trataron de ocultarlo en un vagón de municiones; pero los boers lo descubrieron y se apoderaron de él.

Todo el país al Norte de Stormberg está en armas, y los boers ocupan todas las granjas.

Respecto á la derrota de Modder-Rivers, también se ha hecho circular el rumor de que hubo traición por parte de un sujeto que antes de la batalla avisó la presencia del enemigo, pero calculando su número sólo en 4.000 hombres.

Los highlanders iniciaron el ataque, pero los boers estaban admirablemente fortificados.

Todo esto hace suponer que el campo inglés está lleno de espías y de traidores.

En telegramas con noticias del campamento de Chiveley, se dice que un cañón que sostenía á la brigada de fusileros en la batalla del Tugela, logró pasar á la otra orilla del río bajo un terrible fuego del enemigo; pero que la obra de los exploradores resultó inútil por la táctica que adoptaron los boers, no revelando jamás su presencia, dejando pasar las primeras fuerzas inglesas entre sus posiciones avanzadas, y no abriendo el fuego contra los ingleses hasta que los tuvieron á tiro.

Buller.—El representante del Transvaal en París.—Las pérdidas de los ingleses el día 18.

Londres 23.—El Times publica un telegrama de la Ciudad del Cabo, en el cual se manifiesta la creencia que allí existe de que el general Redwers Buller no se resignará á permanecer bajo el peso de su última derrota, y que muy en breve reanudará las operaciones para tomar el desquite.

En un despacho de París que publica el Daily Mail, se dice que Mr. Leyds, representante del Transvaal, ha visitado al ministro de Negocios extranjeros Mr. Delcassé, para pedirle su intervención en favor de la paz.

El ministro ha pedido tiempo para examinar la cuestión.

En el mismo despacho se añade que mister Leids había visitado anteriormente al representante de otra potencia, cuyo nombre permanece secreto.

Los periódicos no se explican en qué circunstancias ocurrieron las pérdidas del día 18, señaladas ayer por el War Office.

La mayoría de la prensa cree que se produjeron durante un reconocimiento intentado por las fuerzas británicas.

El Daily Mail piensa que fueron resultado del bombardeo de Ladysmith. Una pastoral sobre la guerra.—El «City of Rome».

Londres 23.—El cardenal Vaughan ha dirigido al clero católico una carta pastoral sobre la guerra anglo-boer.

El gobierno ha fletado el trasatlántico City of Rome para conducir tropas al Cabo.

Retrospecto de los generales ingleses

Berlin 23.—Un despacho particular de Londres que acaba de llegar, dice así:

«Se ha dado orden al general Redver Buller de retroceder con sus tropas á Est Court.

»La división del general Methuen,

cumpliendo órdenes superiores, retrocederá al río Orange.

La división Gatacre retrocederá así mismo á Queenstown.

»Ladysmith y Kimberley quedan abandonados á su suerte.»

En favor de los boers
Washington 23.—El Parlamento ha votado una resolución favorable al éxito de los boers. El secretario de Estado ha mandado abrir una información sobre el apresamiento operado recientemente por los ingleses en Delagoa bay de unos buques procedentes de América, cargados de harina, y que aquellos consideraban contrabando de guerra.

El contingente de la India

Londres 23.—Telegrafían de Calcuta, que el gobierno de la India ha acordado enviar al Cabo un regimiento de caballería inglesa y dos mil hombres de caballería indígena.

Despedida de Roberts.—Un millón de soldados.—En Darbán.—Otros escuadrones.—Transporte de heridos.—Buques hospitales.

Londres 23.—El príncipe de Gales, lord Cambridge, el general Wolsley y el ministro Balfour fueron á Weterloo con objeto de saludar al feldmárcal Roberts, con el que conferenciaron hasta la salida del tren.

La Pall Mall Gazette calcula que Inglaterra podrá enviar á campaña un millón de boers.

Un despacho de Durbán anuncia que se están formando cuatro escuadrones coloniales que prestarán servicio de exploradores.

Han llegado á dicha población cuatro trenes trasportando heridos.

También han llegado á dicha población los agregados extranjeros, que van á unirse al cuartel general del general Buller.

Es probable que los buques de guerra se utilicen como hospitales.

La odisea del corresponsal Churchill

Londres 23.—Se recordarán los despachos en que se daba cuenta de brillante conducta de Churchill, antiguo oficial del ejército y corresponsal del Morning Post, que iba en un tren blindado que atacaron los boers.

Hecho prisionero Churchill, fué conducido á Pretoria é internado con los demás oficiales ingleses, presos también en aquel encuentro.

Pues bien; á propósito de este hecho, se ha recibido en Londres el siguiente telegrama de Pretoria, fecha del 16:

«El 9 de Diciembre Churdhill escribió una carta al general Joubert, de-

clarando que era corresponsal de un periódico y que no había tomado parte en el combate de Colenso, y pidiendo, por consiguiente, que se le pusiera en libertad.

«Más tarde, la noche del 12, Churchill se fugaba, dejando en su prisión una carta en la que expresaba su gratitud por la cortesía con que le había tratado el gobierno del Transvaal.

»Al día siguiente de su evasión llegaba la respuesta del general Joubert.

»El general decía que Churchill había sido hecho prisionero, porque, según los periódicos del Natal, gracias á su bravura y á sus esfuerzos, el tren blindado había podido escapar.

»Añadía el general Joubert que no conocía á Churchill personalmente, pero que aceptaba su palabra de honor de que no había combatido en el encuentro, y que, en consecuencia, daba orden de ponerlo en libertad.

«Esta orden llegó á las diez de la noche, ya demasiado tarde, pues Churchill se había fugado.

»Parece probable que Churchill, á pesar del rumor que ha circulado de haber sido preso nuevamente, haya logrado escapar.

La herida de Buller.

Londres 23.—Los despachos de Chiveley confirman la noticia de que en el combate de Colenso resultó herido el general Buller por el casco de una granada que estalló cerca de él y que le produjo una lesión en un muslo.

La herida no es de cuidado, pero en los primeros días le impedía montar á caballo.

A vivir tocan

Tal es el ideal cuya realización promete á los humanos el doctor Kinnear muy conocido en los círculos científicos de Londres.

Su teoría es que debemos abstenernos de todos los alimentos que tiendan á osificar los huesos.

Los huesos de los niños son tiernos y gelatinosos, pero con la edad se van volviendo duros y quebradizos; de igual manera todo nuestro organismo va absorbiendo gradualmente las sustancias calcáreas contenidas en la comida, y cuando llegamos á la vejez estamos más ó menos osificados. Por lo tanto—dice el doctor Kinnear—lo que hay que hacer es abstenerse d

hay más que espíar este momento, como los toreadores que he visto en Burgos; y su misma impetuosidad le pondrá á mi discreción.»

CAPITULO XXVII

LA EXPLOSIÓN

El último capítulo estaba destinado, como lo indicaba su título, á recopilar en cierto modo los sucesos anteriores, para poner al lector en estado de poder formar juicio por sí mismo de las relaciones que mediaban entre el rey de Francia y el duque de Borgoña, cuando Luis, acaso por el crédito que daba á la astrología que le había asegurado favorable resultado en esta empresa, é inducido sin duda en gran parte por el íntimo convencimiento de la ventaja que llevaba á Carlos por la superioridad de sus luces y conocimientos, había tomado la resolución extraordinaria é inesplicable, considerada bajo cualquier otro punto de vista, de confiar su persona á la fé de un enemigo impetuoso é irritado: resolución tanto más inconcebible y temeraria, cuanto que en aquellos tiempos de desórdenes abundaban ejemplos de que los más formales y auténticos salvo-conductos no ofrt cian suficiente garantía á las personas á cuyo favor se otorgaban. En efecto, el asesinato del abuelo del duque en el puente de Montereau y en la misma presencia del padre de Luis XI, cuando tuvieron una entrevista en aquel sitio con la mira de restablecer la paz y adoptar las bases de una amistad general, era para Carlos de Borgoña un ejemplo de los más terribles, si se hubiese hallado en disposición de imitarle.

Pero el carácter de este príncipe, aunque violento, arrogante, colérico y porfiado, no carecía de cierta generosidad y buena fé cuando no le arrastraba el impetu de

todo lo que pueda endurecer los huesos y los órganos.

La dieta que recomienda a los que quieran vivir nada menos que tres siglos, consiste en comer mucha fruta, sobre todo manzanas crudas y jugosas; y en cuanto a carnes, el pescado, las aves, el cerdo y la ternera, porque son los alimentos que contienen menos cantidad de sales peligrosas.

Dice además que debe comerse moderadamente de todo y beber diariamente dos ó tres vasos de agua destilada en los que se hayan echado 10 á 15 gotas de ácido fosfórico diluido, que es, según el doctor londonense, una de las sustancias que mejor defienden al sistema contra la vejez. Toda el agua que se beba después de los treinta y cinco años, debe ser destilada.

El doctor Baraduc, de París, ha inventado un instrumento llamado «biómetro», que registra la fuerza vital del individuo. Si el «biómetro» marca pérdida de fuerza, el doctor encierra al paciente en una celda y le administra un baño eléctrico muy intenso, que le repone.

Por lo visto, siguiendo el régimen del doctor Kiuneer y tomando de vez en cuando un baño de los que dá el doctor Baraduc, se prolonga tanto la vida que hasta se puede esperar vivir trescientos años.

Ya vendrá el tío Paco con la rebaña.

Para comprar á precios baratísimos es forzoso dirigirse á El Indio, Jaime II, 59 y 61.

NOTICIAS

De la capital:

Ayer por la mañana ocurrió un choque entre dos carruajes en la calle de la Unión resultando uno de los vehículos con varios desperfectos.

Por fortuna no ocurrió ninguna desgracia personal.

El Diario Oficial del Ministerio de la Guerra publica una orden disponiendo que los desertores cumplan en lo sucesivo el recargo que se le impuso, en los cuerpos en donde servían; y los prófugos, el tiempo que les corresponde como los demás individuos de su reemplazo.

La Dirección general de contribuciones directas anuncia en la Gaceta por primera vez, la vacante de los títulos de marqués de Campo Florido, marqués de la Cenia, con Grandeza de España, marqués de Ariafly, de marqués de Albenos y conde de Sarcro Imperio, de marqués de Arlanza, de conde de Valdeprado, de marqués de Villahermosa del Pinar y conde del Val.

Desde hace algunas semanas se hallan paralizadas las obras que venían

efectuándose en el piso de la plaza del Temple.

Como quiera que la paralización de dichas obras dificulta el tránsito del público, esperamos que la Alcaldía dará las órdenes necesarias para su terminación.

Nos consta que el señor Alcalde tiene en estudio la designación de un sitio donde puedan concurrir los muchachos, para dar expansión á sus juegos.

La idea nos parece excelente si bien creemos que no debe ser un sitio solo el que debe designarse sino varios, pues de lo contrario estamos seguros que aquella no tendría el resultado práctico que se desea, maxime cuando aun existe entre los muchachos la falta de costumbre de acudir á un punto determinado.

Para llevar á efecto el cange de los efectos timbrado que caducan el día 31 del actual, han sido designadas las siguientes dependencias.

En Palma, el almacén de la representación.

En Felanig, Inca, Manacor, Lapeña y Soller, al almacén de la Administración respectiva.

En Menorca, la expendeduría de Vicente Carreteras, señalada con el número 1.

En Ibiza, la expendeduría de la calle de Antonio Palou.

El plazo para dicho cange terminará el día 31 de Enero próximo.

El señor Delegado de Hacienda de esta provincia ha remitido estos días una circular á varios Ayuntamientos de los pueblos de la isla, aconsejándoles que se pongan al corriente en el pago de los débitos por consumos.

El señor Presidente de esta Audiencia ha señalado para dar comienzo á las sesiones del Tribunal del Jurado durante el primer cuatrimestre del año 1900; en esta ciudad el día 16 de Enero próximo, el lugar que ocupa el Juzgado de instrucción de Mahón y el día 26 de Marzo, y la casa Consistorial de Ibiza y el día 26 de Abril.

Servicios prestados por la guardia civil:

La del puesto de Manacor da cuenta de haber sorprendido en un café de aquella villa á siete sujetos que estaban jugando á los prohibidos.

Dichos individuos en unión de dos pesetas y unas barajas que les fueron ocupadas han sido denunciados al Juez de instrucción de aquel partido.

—Por la del mismo puesto fueron detenidos un individuo y dos mujeres presuntos autores de haber maltratado de obra á una convecina produciéndole varias leves contusiones.

—Da cuenta la del puesto de Soller haber denunciado á la autoridad competente á varios individuos por jugar á los prohibidos.

—Participa la del puesto de Ibiza,

haber puesto á disposición del Juez de instrucción de aquel partido á un individuo por haber herido otro.

—La del puesto de San Juan da cuenta de un incendio ocurrido en una casita de campo de aquella villa, cuyas pérdidas se calculan en unas 50 pesetas.

En el tercer sorteo semestral para la amortización de las obligaciones series A. y B. que fueron emitidas por la Diputación Provincial para la contratación de un empréstito con objeto de contribuir á la suscripción nacional para los gastos de la guerra y la defensa de estas islas, han correspondido ser amortizados los siguientes: Serie A números 24, 99, 47, 37 y 80.—Serie B. números 44, 51, 39, 91 y 64.

El pago de dichas obligaciones tendrá efecto el día 2 de Enero del año próximo.

El Boletín Oficial de la provincia correspondiente al día de ayer publica en la sección de la Gaceta, una nueva ley sobre el impuesto de los azúcares, la glucosa, las mieles y melazas, la sacarina y cualquiera otro producto que sustituya al azúcar en la alimentación y en la preparación de las sustancias alimenticias.

El vapor Palma de la «Unión Comercial», salió á las cinco de la tarde de ayer de este puerto con rumbo al de Barcelona, con la valija, 6 pasajeros y cargas.

El tiempo bonancible que reinó ayer en esta ciudad influyó gravemente en que fueran muchísimas las familias que salieron á pasar el día en sus casitas de recreo de los alrededores de esta ciudad.

Los tranvías iban y venían atestados de gente, así por la mañana como por la tarde.

Los merenderos y ventorrillos de los extramuros se vieron también atestados de gente hasta muy entrada la noche.

El señor Alcalde recibió ayer el informe del médico señor D. Rafael Ribas, acerca del resultado del análisis de las aguas del pozo del señor Esteve.

Dice el señor Ribas que aquella no reúne las condiciones de potabilidad apetecibles, y que por lo tanto no conviene su aprovechamiento para el abastecimiento público.

En vista de esto se reunirá dentro de breves días la Comisión de Obras para acordar lo que proceda.

El mismo señor Roselló recibió ayer algunos juguetes del señor Gobernador Civil de la provincia y de don Eugenio Pomar con destino á los niños de la Casa de Misericordia é Inclusa en esta ciudad.

El señor Gobernador civil de la provincia impuso ayer una multa de 125 pesetas, dos de 75, siete de 50,

seis de 10 y una de 5, á otros tantos sujetos por infracción de las ordenes dadas por dicha autoridad.

Sabemos que la Comisión de Obras de nuestro Ayuntamiento tiene ya en proyecto el arreglo de los empedrados y afirmados de nuestras calles, que á decir verdad lo necesitan.

Para ello se ha encargado al maestro de obras señor Segura que organice varias brigadas de peones albañiles.

Estas empezarán inmediatamente las obras por todas aquellas calles que más lo necesiten.

Hoy se verá en esta Audiencia en juicio oral y público la causa instruida por el Juzgado de esta ciudad contra Francisco Frau, acusado del delito de hurto.

Dicho procesado estará defendido por el abogado don Luis Caetella y representado por el procurador don Agustín Fuster.

También se verá la causa sobre lesiones, instruida por el Juzgado de Inca contra Bartolomé Mestre, que estará defendido por el abogado don José Socias y representado por el procurador don Sebastián Salas.

En el Ayuntamiento

Presidida por el señor Alcalde se reunió anoche nuestra Corporación municipal con asistencia de los concejales señores Fuster, Company, Garau (Don José), Llopis, Ferrer, Bonnin, Abrines, Liadó, Garau (Don Mateo) y Garcías Moll (Don Rafael).

Entrando en la orden del día fué aprobada el acta de la sesión anterior y el acta de publicación de la Santa Bula verificado el sábado último.

Aprobadas algunas cuentas por servicios del Municipio se concedieron algunos permisos por obras particulares. Se dió luego cuenta del oficio remitido por la Diputación, referente á pago de débitos dándose por enterada la Corporación.

Leída una carta del alcalde de Ibiza interesando al Ayuntamiento en la suscripción popular para erigir un monumento al general Vara de Rey, acordó el Ayuntamiento suscribirse por 100 pesetas con cargo á imprevistos.

El Ayuntamiento se enteró de una carta del presidente del Fomento del Trabajo Nacional de Barcelona señor Russiñel felicitándole de la adhesión al Concierto económico y de que hubiera sido mandado para estudiarle el síndico señor Martí.

Fué nombrada una comisión compuesta por los señores Alcalde, Llopis y Abrines para que juntamente con la comisión que nombra la Diputación provincial, estudie el asunto de la fundación de la escuela de artes y oficios.

El señor Presidente centestando al

señor Liadó dijo haber ordenado la recomposición del piso de la calle de la Marina y otras obras que habia juzgado necesarias.

Noticias del ejército

Destinos.—Se ha dispuesto que el oficial segundo del cuerpo de Administración Militar, don Enrique Barceló Gómez, de la Capitanía general de Baleares pase al parque de Artillería de Mahón, como pagador; y el oficial tercero del mismo cuerpo don Cristóbal Martínez Alapont, de la Capitanía general de Baleares, á la de Valencia.

Pensiones.—Se ha concedido á Rafael Salas Salom, padre del soldado Bartolomé Salas Solivellas, la pensión anual de 182'50 pesetas que le serán abonadas en la Delegación de Hacienda de esta Provincia.

Retiros.—Se ha dispuesto que el soldado de infantería Antonio Cladera Cladera, carece de derecho al disfrute de retiro, que se le expide la licencia absoluta, y cese en el percibo de haberes como expectante á retiro.

Franjales de algodón á 3'50 reales cana en El Indio, Jaime II 59 y 61, y mantas algodón á 5 reales una.

Bibliografía

La Revista decenal Mallorca publica en su numero correspondiente al día de anteaer el siguiente sumario:

El poligésmo ó sea la pluralidad de mundos habitados (continuación), por el Lic. D. Miguel Amer, O. de la Academia Barcelonesa de Santo Tomás de Aquino.—Proyectos homiléticos: Domingo décimo quinto después de Pentecostes, por A. D.—Memoria histórica del Poble de Son Servera (continuación), por D. Miguel Gaya y Bauzá, Poro.—Lluç, (poesía), por D.ª Marcelina Moragues.—Bibliografía.—Miscelánea.

El Album Salon correspondiente al día 16 del mes actual contiene el siguiente sumario:

PÁGINAS EN COLOR.—Cuadro de L. Grauer, María Ramientos, retrato y bibliografía; En el muelle de Barcelona, de F. Miralles; Cataluña, dibujo de G. Camps; A la luz del quinqué, cuadro de L. Grauer.

PÁGINAS EN NEGRO.—Navidad, artículo de A. Ribas; Friso decorativo, de J. Ribera; Castelar y el Arte (conclusión), por F. Tomas Estruch; ¡Placidín! poesía de J. M.ª de la Torre; Grupo escultórico, de E. Roca; La primer imosna, de P. Collado; Mygheritina, escultura de M. Bay; Noche... ¿buena? cuento de E. Z. macois; El rey Amadeo, visitando, á su entrada en Madrid el cadáver del general Pisci. Efemerides ilustradas, cuadro de A. Gisbert y artículo de E. Rodríguez.—Solis.

REGALO.—Alborada, para canto y piano por el maestro Julio Perez Aguirre.

Acompaña además á dicho número una hermosa portada en colores y los índices generales que la casa editorial regala á sus abonados al final de año para la encuadernación del tomo.

Hemos recibido también el prospecto de dicha publicación para el próximo año 1900.

Se vende dicha revista al precio de una peseta en toda España.

Hemos recibido el número 33 de la revista ilustrada Iris correspondiente al día 23 del presente mes, el cual contiene además de una preciosa portada y tres páginas en color; una caritativa de Froeza titulada Fragmento de una carta, varios grabados representando escenas de la guerra angio boer, otros dibujos, una alegoría de Noche buena de Rojar y otros dibujos.

La parte literaria no deja de ser también interesante.

Dicha revista se vende al precio de 0'25 pta. en el Centre de Anuncios de D. P. Espín—Conquistador—34.

Con el número de esta semana cierra Blanco y Negro su brillante campaña de 1899, publicando los índices y el anuncio del notable Número—Almanaque correspondiente al sabado 30. Flores de invierno portada en color por Huertas, abre el número, donde figuran además: Cliches madrileños, por José de Roure; Los pavos, información por Contreras y Asenjo; El niño de cera, cuento de Navidad por doña Emilia Pardo Bazan, dibujos de Bianco Coris; Navidad en el mar, por Alvarez Sala; Figura de Nacimiento, cuento de Navidad por Perez Noya ilustrado por Méndez Brings; Ingleses y boers (Notas de actualidad); Caricatura internacional, por Xaudaró Exposición de los

sus pasiones: estas dos virtudes sólo pueden ser enteramente desconocidas á los temperamentos más frios. No quiso incomodarse para hacer al rey mejor recibimiento de lo que exigían las leyes de la hospitalidad; pero tampoco mostró designio alguno de traspasar los límites que prefijan aquellas.

Al otro día de la llegada del rey hubo una revista general de las tropas de Carlos; y eran en tan gran número, y se presentaban tan bien armadas y equipadas, que acaso celebró el duque tan favorable coyuntura para ofrecer este espectáculo á su rival. Al paso que, con toda la atención que debe un vasallo á su señor feudal, le decía que estas tropas eran las del rey y no las suyas, el movimiento de su labio superior y el rayo de arrogancia que brillaba en sus ojos indicaban con harta claridad lo insignificante de aquel cumplimiento, y la certeza en que estaba de que un ejército tan lucido, exclusivamente á sus órdenes, estaba tan dispuesto á marchar sobre París, como á cualquiera otra parte que se le antojase. Lo que probablemente aumentaba la mortificación de Luis, era el distinguir en él muchas banderas de caballeros franceses, no tan sólo de Normandía y de Bretaña, sino también de provincias las más inmediatamente sometidas á su autoridad; quienes por diversos motivos de disgusto habíanse ligado con el duque de Borgoña, é hicieran causa común con él.

Consecuente con su carácter, manifestó Luis hacer muy poco caso de aquellos descontentos, mientras en realidad calculaba en su interior los medios que podría adoptar para separarlos del servicio de la Borgoña é incitarlos á entrar en el suyo, resolviendo hacer sondear por Oliveros y otros agentes, sobre este punto, á los principales de ellos.

El mismo trabajó con esmero, pero con la mayor precaución, en captarse la voluntad de los primeros oficiales y consejeros de Carlos, empleando á este efecto los medios de que sabía valerse, tratándolos con respeto y consideración, dispensándoles con acierto de cuando en cuando ciertas lisonjas, y haciéndoles con liberalidad algunos regalos, no, según decía, para que faltasen á la fidelidad

que debían á su augusto amo, sino para empeñarles á hacer todos sus esfuerzos por mantener la paz entre Francia y Borgoña: objeto muy loable en sí mismo, y tan evidentemente dirigido á asegurar la felicidad de ambos países y de los príncipes que los gobernaban.

Las atenciones de un poderoso y sagaz monarca ya adelantaban algo por sí mismos: las adulaciones producían nuevo efecto, y los regalos que el uso permitía á los cortesanos borgoñones aceptar sin escrúpulo, obtenían aún mayores ventajas. Salieron un día á la caza del jabalí, y cuando el duque, lleno de ardor en todo lo que emprendía, ya fuesen negocios políticos ú objetos de diversión, se abandonaba enteramente al placer de este ejercicio, Luis, libre de la sujeción de su presencia, halló medio de hablar ocultamente y á solas con varios de los cortesanos en quienes se suponía poderoso influjo sobre el ánimo de Carlos, entre los cuales no fueron olvidados Hymbercourt y Argenton. Con las insinuaciones que hizo á estos dos hombres distinguidos, no dejó de mezclar ciertos elogios al valor y talento militar del primero, como á la fina censura y conocimientos literarios del futuro historiador de aquella época.

Esta ocasión de poder personalmente conciliarse, ó sobornar si se quiere, los ministros de Carlos, era acaso lo que se propusiera el rey como uno de los principales objetos de su visita, aun cuando sus halagos no surtiesen buen efecto con el mismo duque. Existían tantas relaciones entre la Francia y la Borgoña, que muchos nobles de este país tenían en el primero intereses presentes ó esperanzas futuras; y el favor de Luis podía ser tan útil en esta parte, como perjudicial su disgusto.

Muy idóneo para este género de maquinaciones, como para todos los demás, liberal hasta la profusión cuando lo exigía el logro de sus proyectos, sumamente hábil para dar tanto á sus proposiciones como á sus regalos plausible apariencia, logró el rey sujetar el orgullo de los unos al yugo del interés, y presentar á los otros, verdaderos ó simulados patriotas, el bien comun de la Francia y de la Borgoña como ostensible motivo, en tanto que el beneficio personal de cada uno, semejante á la rueda

Santos Ligueros; La Duquesa de la Vallée, revista teatral por R. jas; El belén del portal, por Gabaldón y Xaudaró La Navidad de antaño (Grabados de Ortego) El árbol de Navidad por Mendez Bringa; El regalo de Pascuas, historieta fotográfica por Aserjo; Advertencias interesantes en la Mesa revuelta.

Cultos para hoy

Jubileo de Cuarenta Horas. Concluyen en las iglesias del Santo Hospital, Teresas y la de San Francisco de Asís. A las siete de la mañana exposición del Santísimo: a las diez misa cantada, al anochecer después de rezado el rosario, meditación con música en los intermedios, canto de villancicos, Te Deum y la solemne reserva de S. D. M.

Visita a la Corte de María

A Nuestra Señora de la Misericordia, en Santa Magdalena.

La acreditada magnesia efervescente Valenzuela, se vende a 1 peseta el bote.

Lecturas amenas

Para oír la temperatura. Parece una paradoja esto de poder escuchar la temperatura: pero no lo es.

Peary, el célebre explorador de las regiones árticas, se ha llevado a ellas un instrumento con el cual podrá oír el frío intenso que reina en los lugares que se propone visitar.

El aparato es muy sencillo. Parece una batería eléctrica ordinaria encerrada en su caja.

De esta parte un largo alambre, recubierto de sustancia aisladora, que tiene a un extremo un espiral de alambre al descubierto. Al otro lado de la caja hay hilos que comunican con un receptor telefónico.

Se aplica el receptor al oído y la presencia del calor ó del frío obra sobre la espiral de alambre desandado, engendrando un pequeña corriente eléctrica que hace que el teléfono empiece a zumbiar.

Delante de la persona que usa este auricular telefónico hay un cuadro con números que representan los distintos grados de temperatura sobre y bajo cero y una aguja que se va moviendo con la mano a voluntad.

Supongamos que el operador quiere escuchar la temperatura de un cubo de agua. Se mete en esta la espiral de alambre; el observador pone el oído junto al teléfono y va moviendo con la mano la aguja del cuadro indicador.

A medida que la manilla se acerca al número que indica la temperatura del agua, el zumbido del teléfono va debilitándose hasta que cesa por completo al llegar la aguja frente al número que marca los grados del agua.

De esta manera se sabe cuál es la exacta temperatura de la atmósfera ó de cualquier objeto puesto en contacto con la espiral.

Una ciudad flotante

Belvedere es la Venecia del Pacifico; es una población flotante, compuesta de unos treinta ó cuarenta pontones, llamados arcas, la que ha dado lugar a que se la conozca también por el nombre de Arktown (Ciudad del Arca).

Allí la vida es atractiva é interesante; en el interior de las arcas hay todo género de comodidades; y, como en ellas no hay que pagar ni renta ni contribución, resulta la vida más barata que en tierra. Los comerciantes tienen sus botes para surtir de todo lo que necesita la población acuática, y todas las mañanas se ven á las pequeñas embarcaciones distribuyendo el pan, la carne y los demás comestibles.

El clima de California hace que esa clase de vida sea la más agradable posible.

Todos los años los habitantes de Arktown dan una fiesta, y por la noche la iluminación de los pontones y los fuegos artificiales, que son verdaderamente espléndidos, recuerdan al recién venido extranjero uno de los cuentos de Las mil y una noches.

El fuego sagrado en la India

No todos los que antes existían se han extinguido: aún quedan algunos, y el más antiguo de éstos se encendió hace mil doscientos años para conmemorar la emigración de los persas á la India.

El fuego se alimenta cinco veces en las veinticuatro horas con sándalo y otras maderas aromáticas, combinadas con combustibles bien seco.

Este fuego, que está en el pueblo de Oodward, cerca de Bulsar, es muy visitado por los persas durante los meses consagrados al genio del fuego.

El mejor preparado para el estomago, es el «Elixir á la Inguilva Giel.» Véase el anuncio en la 4.ª página.

Últimas cotizaciones

Table with 2 columns: VALORES LOCALES and VALORES PÚBLICOS. Lists various financial instruments and their values.

HOSPITAL PROVINCIAL

Movimiento de enfermos día 26 de Diciembre de 1899.

Table with 5 columns: Existencia, Entradas, Salidas, Fallecidos, Queda. Shows hospital statistics for Dec 26, 1899.

En el correo de ayer llegó á ésta el comerciante de tejidos Don Ignacio Figuerola el cual nos manifestó haber hecho grandes compras las que se propone liquidar á precios sumamente baratos.

Ya lo saben, no comprar sin antes visitar la «Tienda Nueva de San José.»

ESTADÍSTICA

Inscripciones verificadas en los Juzgados. Nacimientos: Día 21. — Varones 1. — Hembras 5.

Día 23. — Varones 4. — Hembras 3. Día 24. — Varones 0. — Hembras 0. Día 25. — Varones 4. — Hembras 2.

Martimorios: Día 21. — Doña Juan Estarellas Roca con doña Ca alina Marqués Morro. — Don Guillermo Ordinas Martorell con doña Juana María Roger Martorell.

Día 23. — Don Emilio Pujó del Pou con doña María Luisa Oliver Vilella. — Don Guillermo Llofrin Crespi con doña Isabel Vidal Bisquerra.

Día 24. — Don Miguel Frau Parets con doña Apolonia Noguera Ramis. — Don Miguel Bibioni Enañat con doña Rosa Masot Suau. — Don Miguel Camps Gelabert con doña Francisca Palmer Rebasca. — Don Juan Roger Arbós con doña María Esperanza Martorell Parets. — Don Sebastian Pens Sabater con doña Catalina Vanrell Roca. — Don Antonio Bennasar Trias con doña Antonia Palmer Sasire. — Don José Palmer Rullán con doña Eusebia Soler Juanes. — Don Pablo Pujol Vidal con doña María Simó Tomás.

Día 25. — Don Juan Crespi Marroig con doña Margarita Pizá Fontcubert. Defunciones: Día 23. — Esperanza Fullana Manresa, 3 meses, c. de los Olmos, bronquitis. — Juan Payeras Gelabert, casado, 72 años, hospital, endocarditis. — María Picornell Bosch, casada, 72 años, c. de Valseca, bronco neumonía. — Francisca Sastre Verdura, 13 años, c. de Zavellá, tifoidea.

Día 24. — Ninguno. Día 25. — Magdalena Tous Porcel, viuda, 84 años, Término, vejez. — Jaime Pons Barceló, 3 años, c. del Sindicato, tifoidea. — Tomasa Crespi Sastre, soltera, 21 años, Coll d'en Rebasca, tuberculosis pulmonar. — Vicente Rosselló Pons, casado, 70 años, c. de la Lonja, cangrena. — Jaime Expósito, 1 día, c. de los Olmos, por no ser viable.

Día 26. — Francisca Suzu Riera, viuda, 66 años, c. del Mar, meningitis. — Manuela Fernández Labandera, soltera, 22 años, c. de San Miguel, congestión cerebral.

Registros del puerto de ayer á la puesta del sol. Estado de la atmósfera. — Despejada, hay cirro-stratus.

Id. del horizonte. — Algo calimose. Dirección del viento. — Fuera puntos corre el S. O. fresquito calmoso en el puerto y variable.

Estado del mar. — Llana. Buques á la vista. — Ninguno más que el salido para Barcelona y un pallebot que cife el S. O.

Indicaciones del Vigia de Porto-pi. — Ninguna.

Incidencias. — Cuando el orto el cielo había despejado, el horizonte estaba algo cargado de celajería gruesa, la mar elevado su nivel, soplabá marajadita tendida del S. O. y soplabá al N. O. el viento flojo. Fué refrescando más y empezo á correr suelta la celajería, á medio día continuaba el mis-

mo viento sin haber refrescado más. Durante la tarde hubo ventolinas variables y al ocaso como queda arriba dicho.

Noticias. — Entró el vapor Palma de Mahón, el vapor Cataluña de Barcelona y el pallebot San Antonio de Mazarrón. Salió el vapor Isleño para Ibiza y Valencia y la polacra goleta María para Barcelona.

Buques fondeados: Día 27. — Vapor español Palma, de 356 ton., de Mahón. — Vapor español Cataluña, de 662 ton., de Barcelona. — Laud español San Antonio, de 57 ton., de Mazarrón.

Buques despachados: Día 27. — Vapor español Palma, de 356 ton., para Barcelona. — Vapor español Cabrera, de 38 ton., para Cabrera. — Laud español San Antonio, de 36 ton., para Cartagena.

Matadero: Día 27. — Reses sacrificadas para el abasto público. — Bueyes, 1. — Vacas, 1. — Toros, 0. — Novillos, 0. — Terneras, 1. — Carneros, 0. — Ovejas, 0. — Berregos, 0. — Corderos, 32. — Cabras, 0. — Cegajos, 0. — Cabritos, 0. — Cerdos, 3. — Cerdas, 1. — Lechensas, 0. — Total, 39.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

La guerra anglo-boer

Madrid 27 á las 10 m.

La guarnición de Ladysmith insiste en que tiene seguridades de mantenerse indefinidamente.

Se ha declarado una enfermedad contagiosa en las mulas de los ingleses habiendo sido preciso matar muchas.

Desde Washington

Madrid 27 á las 10'10 m.

Telegrafían de Washington que los agentes británicos vigilan para impedir el reclutamiento de voluntarios para el tranavaal.

Los Jenianos preparan una invasión al Canadá para distraer la atención de los ingleses.

Sustituto. — Descarrilamento

Madrid 27 á las 10'10 m.

Indicase al general Gamir para sustituir á Despujols.

Este no acepta la presidencia de la junta consultiva de guerra.

El tren de Valencia descarriló junto á Aldaya.

Fué herido el maquinista habiendo además un fogonero contuso.

Del Transvaal

Madrid 27 á las 10'40 m.

Los boers sorprendieron una avanzada inglesa de húsares cerca de Ohisley.

Seguidamente fué enviado un destacamento en persecución de los boers no habiendo podido encontrar sus huellas.

De política

Madrid 27 á las 2'30 t.

Se ha firmado el pase á la reserva del general López Pinto.

Ha sido autorizada la venta de los cañoneros Alava y General Valdés.

En el consejo de esta tarde se acordará el nombramiento de sustituto para la Capitanía general de Cataluña.

El señor Silvela se muestra reservado.

Ingleses y boers

Madrid 27 las 3'50 t.

Colonia del Cabo. — Ha sido nuevamente capturado el comandante boer Meillen que se escapó del vapor Penelope.

Comunican de Chieveley que los boers construyen un puente provisional sobre el río Tugela.

La campaña se reanudará el mes de Marzo en grandes proporciones pues ahora los ingleses encuentran grandes dificultades para oponer artillería á los boers.

Un lance

Madrid 27 á las 5'45 t.

A las tres y media de esta tarde ha tenido efecto el lance con-

Manuela Labandera Moragues. HA FALLECIDO. E. P. D. La familia de la finada al participar tan sensible pérdida suplica á sus amigos y conocidos la tengan presente en sus oraciones y asistan al funeral que en sufragio de su alma se celebrará en la Iglesia parroquial de San Miguel, mañana 29 á las 10 y media.

Francisca Ramis Arrom. Ha subido al cielo á la edad de 4 años. Sus desconsolados padres y demás parientes, participan á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida y les ruegan se sirvan asistir á la conducción del cadáver á su última morada, que tendrá efecto hoy á las cinco de la tarde, por lo que recibirán especial favor. Casa mortuoria (San Elias, 26. — No se invita particularmente.

certado entre los señor Urquia (Capitán Verdades) y Aldave. Se cruzaron cuatro tiros sin novedad. En el tercero Urquia atravesó la chistera que llevaba puesta Aldave.

Artillería. — Venta de buques

Madrid 27 á las 7 n.

Se han firmado las reales órdenes concediendo autorización al Parque de Artillería de Palma para la adquisición directa de material de guerra; y otra para la venta de los cañoneros Quirós y Villalobos.

Otro meridiano

Madrid 27 á las 7'30 n.

El señor Ministro de la Gobernación ha llevado al Consejo el proyecto de ley para que rija en España la hora del meridiano de Greenwich, entendiéndose el cuadrante de veinticuatro horas.

Mencheta

NOTICIAS de la madrugada TELEGRAMAS Sesión del Consejo

Madrid 27 á las 8'30 n.

En la sesión del Consejo de esta noche, ha sido nombrado como sucesor del general Despujols, el delegado en Jefe del cuarto de S. M. la Reina.

Esta ha indicado que por ahora no se proveerá la vacante.

El señor Silvela dió cuenta de haber comunicado al Gobierno yanki que costeará los gastos de repatriación de los militares, y demás funcionarios de Filipinas incluso sus respectivas familias.

El señor Villaverde detalló las economías que empezarán á regir el día 1.º de año, entre las cuales figuran la supresión de las direcciones de Ultramar y las de contribuciones indirectas.

Se aprobó la modificación del arancel.

El señor Gómez Imaz ha comunicado que se ha fijado en dos millones de pesetas el tipo para la venta del Meteoro.

El señor Silvela dirigirá una carta á todos los diputados para que se hallen en Madrid el día 2 de Enero próximo.

Desde Londres. Madrid 27 á las 11 n. Londres. — Telegrafían desde la Colonia del Cabo que ascenden á 800 los oficiales y soldados europeos que sirven en el Transvaal. Numerosos boers ocupan el monte de Amblangona situado á la derecha del campamento del general Buller cortando las comunicaciones á éste agravándole de este modo la situación.

Mencheta

Sociedad de Navegación á Vapor Unión Comercial — J. Estela y C.ª El acreditado vapor

PALMA. Saldrá de Palma todos los miércoles á las cinco de la tarde.

ROM LEJÍTIMO DE PUERTO-RICO. Quedando aun algunas existencias de rom viejo superior, se cederán á los precios siguientes: De 14 años, garrafón de 8 litros 27'50 ptas. > > > de 3 1/2 > 13'25 > > 10 años, > de 8 > 18 > > > de 3 1/2 > 9 >

ALZAMORA HERMANOS, S. MIGUEL 61. Almacenes Montaner

Pañería, Sostrería y Camisería 2 á 10 sindicato y Milagro 1 á 11 Temporada de Otoño é Invierno de 1899-1900

Recibidos los surtidos de novedades de la estación para Señoras, Caballeros y Niños, como también todo lo mejor y más nuevo que se fabrica en ROPA BLANCA y de color para trajes interiores y para servicio de Cama, Mesa y Tocado, queda abierta la venta á

Precios singularmente Baratos

Expléndidos surtidos en todas las secciones Venta al metro y confeccionado

Ferrerías, Alfombras, Cortinajes, Paraguas, Mantas para cama, Capas, Rusos, Sobretodos y otros abrigos confeccionados para Caballero y Niño.

Capas de pieles y confecciones para SEÑORA; Boas y Manguitos.

Se confeccionan á la medida toda clase de prendas para Caballero y Niño, como también Abrigos de Señora. Calle del Sindicato, 2 á 10 y del Milagro, 1 á 11

Tip. Lit. de Amengual y Muntaner

CASA MARTORELL - JAIME II 103 - CASA MARTORELL

Pagliacci, Der Freischutz, La Bohème, Cavalleria Rusticana, La Walkiria y Lohengrin. — Partituras completas para Canto y Piano, lo mismo en Zarzuelas y piezas sueltas.

FERRO-CARRILES de MALLORCA



Servicio de trenes para viajeros que regirán desde el día 10 de Abril de 1898

De Palma hasta Manacor y Felanitx, á las 7'40 mañana, 2 y 6'25 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanitx) tarde.

De Lapuebla hasta Palma, Manacor y Felanitx, á las 6'55 mañana, 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) tarde.

Vapores Correos

Salidas de Palma Lunes á las 10 de la mañana para Ibiza y 5 tarde para Barcelona.

Sábados á las 5 de la tarde para Ibiza y Alicante, y para Mahón.

Entradas á Palma Lunes á las 7 de la mañana de Barcelona y 9 mañana de Mahón (via Aludía).

Martes á las 8 de la mañana de Ibiza y Alicante.

Miércoles á las 9 mañana de Barcelona, (directo) y 7 mañana de Mahón, (directo).

Jueves á las 9 de la mañana de Barcelona, (via Aludía) y 2 tarde de Ibiza.

Viernes á las 2 t. de Ibiza y Valencia y á las 3 m. de Barcelona directo.

Sábados á las 9 de la mañana de Barcelona, (directo).

DICIEMBRE

28

JUEVES

1064.—Fallecimiento del juriconsulto catalán, don Francisco Permanyer.

361 | Los Santos Inocentes, márs. | 6

DICIEMBRE

29

VIERNES

1356.—Publicación de la Bula de oforo.

362 | Santo Tomás, arz. de Can- | 3 torberí, mr. y David, rey.

ABONOS QUIMICOS ALZAMORA HERMANOS PROVEEDORES DE LA CAMARA AGRICOLA BALEAR ABONOS QUIMICOS

ESTÓMAGO É INTESTINOS ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL

AGRICULTURA LA MARAVILLA MARCA REGISTRADA

HORNO Una operación particular

EL GRAN PURIFICADOR DE LA SANGRE ENOLTURO

MECHERO UNIVERSAL PARA INCANDESCENCIA POR EL GAS

TIENDA NUEVA Calle de Brossa, 19

Impotencia, EL ACETILENO BARATO

CALZADO SUPERIOR Confección esmerada, elegante y sólida

DOLORES DE CABEZA Cefalina Roselló

El Tricófero Padró

Agencia Internacional BARCELONA